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Наука никогда
не бывает права

На недавнем майском заседании ученого совета ТюмГУ ректор Г.Куцев вручил дипломы докторов наук своим коллегам Ирине Плужник, Розе Салиевой, Людмиле Симоновой. Одну из них И.Л.Плужник, заместителя директора Института государства и 
права, директора Центра иностранных языков ИГиПа, мы попросили ответить не несколько неожиданных вопросов по теме.

Диссертация доктора педагогических наук И.Плужник называлась "Формирование межкультурной коммуникативной компе- 
^^енции в процессе профессиональной подготовки студентов гуманитарного профиля". Защита состоялась в родном вузе, на 

заседании докторского совета, который возглавляет академик РАО В.Загвязинский.- Ирина Ленаровна, сколько страниц в вашей диссертации?- 375.- Как звучат первое и последнее предложения этой работы?- Первое - Министерство образования Российское Федерации. Последнее - "Данная проблема требует дальнейшего исследования".Но мне нравятся слова Б.Шоу, которые можно поставить в эпиграф этой диссертации: "Наука никогда не бывает права, потому что, ответив на один вопрос, она ставит тысячу других".- Сколько обуви вы истоптали, сколько ручек исписали, сколько километров прошли и пролетели, сколько раз ударили по клавишам компьютера, когда готовили и печатали этот труд?- Один обувной магазин я точно износила. Что касается ручек, то моей зарплаты хватило, чтобы каждый раз покупать новую, когда терялась или исписывалась старая. Я даже не могу сейчас сказать, сколько "паркеров" потеряла в библиотеках, кабинетах, в дороге. А что касается ударов по клавишам, то, отпечатав последнее слово диссертации, я хотела на самом деле по клавишам изо всей силы ударить молотком.- Самое употребляемое слово в вашей диссертации.- Межкультурно-ориентированная личность.- Что вы сказали себе, идя на защиту?- Не разочаруй своего научного консультанта и тех, кто пришел за тебя болеть, тех, кто был рядом, когда ты писала сей труд!- А о чем подумали, когда услышали итоги голосования?- Наконец-то высплюсь!

Продолжается

подписка
НА ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК

«Университет
и регион»

на второе полугодие 2004 года.

Вы можете оформить ее в 
отделениях связи, в киосках 
"Роспечати" и редакции газеты по 
адресу: Тюмень, ул.Республики, 8,

Индекс по подписному каталогу 
в отделениях связи и в киосках 
«Роспечати» — 8319'

Сегодня у нас необычный номер. 
Разговорный. Готовя материалы к 
публикации, мы решили "не приме-' 
сывать" своих собеседников. Пусть в 
номере будет столько интервью. По
нимаем, что нарушен закон жанра. 
Но лето, и говорить хочется, а обду
мать сказанное предлагаем вам.

г,» оГТД

1

■
А:

ПРОЖИТЬ
ТРИДЦАТЬ 

ЛЕТ ОРЛОМ
К Андрею Елнфанову мы пришли совер

шенно неожиданно, заранее даже не обговари
вая тему разговора. Да и сами как-то не об
думывали вопросы. Решили, как пойдет разго
вор, так и будет. Но не хотелось почему-то 
говорить о буднях факультета. Хотя совер
шенно уверены, наш собеседник мог бы много 
рассказать о том, какие замечательные сту
денты у них учатся, как они любят свой фа
культет. чем увлекаются. Биофак ТюмГУ счи
тается в рейтинге родственных факультетов 
университетов России одним из ведущих. Он 
входит непременно в первую десятку, а чаще 
даже в пятерку. У нашего биофака давние тра
диции и все деканы, работавшие в разные годы, 
хранили то, что им досталось по наследству.

Био логический факультет - это семья. 
Дружная и гостеприимная. Здесь почему-то 
комфортно. И чай - самый вкусный.

Мы проговорили полтора часа на разные, 
даже самые неожиданные для собеседника 
темы.

(Продолжение на стр. 4)
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Просто пока наши игроки не котируются в Старом Свете
Вот и наступила пора решающих сражений на футбольных полях Португалии. Ш естнадцать стран Европы будут выяснять, какая же сборная сильнейшая в Старом Свете. Жители этих стран целый месяц будут поддаваться массовому футбольному психозу. Радует, что и наша страна не последний гость на этом празднике футбола.Однако надо разобраться, с каким багажом мы приедем на Пиренеи. Проблем, как обычно, выше головы. Станут ли они камнем преткновения? Главные, естественно, кадровые - это травмы ведущих защитников Виктора Онопко и Сергея Игнашевича, нападающего Александра Панова и дисквалификация Егора Титова. Но если последние двое легко заменимы (выбор в этих линиях у нас обширный), то защита становится проблемной, и без того она была слабейшей линией команды, а теперь... С одной стороны, можно говорить, что у нас образовались большие пробоины "сзади", но с другой - это реальный шанс для молодых игроков: Алексея Бугаева, Александра Анюкова и Романа Шаронова. В случае их удачной игры они могут застолбить за собой место в сборной на много лет вперед, и тогда можно спокойно провожать на покой Онопко. Не стоит забывать и про универсализм Алексея Смертина, способного в нужный момент сыграть на любой позиции. Если учесть, что в других линиях уже во весь голос заявили о себе молодые игроки (Игорь Акинфеев, Марат Измайлов, Дмитрий Сычев, Александр Кержаков, на подходе Владимир Быстров и Юрий Жирков), вырисовывается радужная перспектива на будущее, все-таки молодых талантов в нашей стране всегда много.Итак, что получается с составом: мы впервые едем куда-либо без Онопко, но имеем в команде игрока, который выиграл всё на клубном уровне - Дмитрия Аленичева, который запросто может стать нашим грозным оружием в решающие моменты чемпионата. Вообще, считаю, что надо возлагать надежды на каждого футболиста сборной, но судить впоследствии объективно. Нельзя требовать от Андрея Каряки, чтобы он забивал каждый штрафной, чтобы

В канун главного футбольного турнира Европы мы попросили тюменских болельщиков и просто наблюдателей за игрой миллионов 
ответить на три вопроса.

1. Будете ли вы следить за чемпионатом Европы в Португалии?
2. У сборной России есть шанс? И какой?
3. Если нам не повезёт, то за какую сборную вы будет болеть дальше? 3. За лучшую команду Европы.
Эрнест Валеев, прокурор Тюменской об

ласти:1. Наверное.2. Призрачные. Хотя это игра и все может быть.3. Надо наслаждаться процессом и не думать о результате.
Василий Кель, генеральный директор 

ОАО "Сибкомплектмонтаж":1. Я еду в Португалию на чемпионат Европы. (Василий Федорович - футбольный болельщик с многолетним стажем. - Прим. ред.).2. Шансы минимальные.3. Я буду болеть только за Россию.
Игорь Халин, председатель избиратель

ной комиссии Тюменской области:1. Да, конечно.2. Это игра. Будем надеяться на лучшее, но готовиться к худшему. Но шансы есть всегда. У нас очень сильная подгруппа.3. Случайных команд на этом чемпионате нет.
Александр Новопашнн, директор депар

тамента информационной политики адми
нистрации Тюменской области:

Дмитрий Булыкин замыкал головой каждую верховую передачу, чтобы Сергей Овчинников отбивал любой пенальти, но надеяться на это хочется. А главное, чтобы Аленичев продолжил и далее поднимать все трофеи турниров, в которых участвует! Но для этого очень много надо было сделать раньше или иметь супервезение и удачу.Не понимаю, как можно рассчитывать на крупный успех и при этом не учитывать мелочи. Например, в отличие от всех других стран-участников, мы по-прежнему играем во внутреннем чемпионате старыми мячами, а другие уже год апробируют официальные мячи EURO-2004. Про наши поля говорить не хочу, сказано и так много. Что же получается, наши игроки выйдут на первую игру против сборной Испании на 

ровный газон и бить будут по неопробованным мячам? И это только мелочи! Одной из больших проблем, думаю, у нас является то, что почти все игроки сборной играют в
Шанс всегда есть

1. Обязательно. Я даже купил маленький телевизор, чтобы смотреть на кухне и не мешать семье отдыхать.2. Думаю, что все мы будем счастливы, если наша сборная выйдет изг подгруппы.3. По манере игры мне нравятся бразильцы и аргентинцы. Но это - чемпионат Европы, так что внимательно буду следить за игрой французов.
Игорь Колобов, заместитель директо

ра торговою дома Весы :1.Обязательно. Это будут бессонные ночи.2. Есть.4. За Испанию.
Зуфар Ахтарнев, глава администрации 

муниципального образования " Нижнетав- 
динский район ":1. Я, наверное, все же не настоящий болельщик. Футбол смотрю редко.2. Маленький, но есть.3. Только за нашу сборную.

Виктор Гчрдеев, директор областного 
центра социальной реабилитации Родник :1. Смотреть буду только принципиальные 

чемпионате России. Кроме аргументов, что все они на виду у тренеров национальной команды, больше плюсов от этого не вижу. Пусть говорят, что наш чемпионат год от года становится все сильнее и сильнее, но все-таки это не тот турнир, игроки которого могут считаться звездами мирового масштаба. В хоккее наша суперлига считается второй после NHL по силе, и при этом там существует квота на легионеров, то есть играют в основном одни русские хоккеисты, а что толку, все последние крупные международные турниры мы проваливаем раз за разом (не считая Олимпиад)! Конечно, здесь много различий с футболом, но тенденция прослеживается.Однако унывать не стоит. Просто пока наши игроки не котируются в Европе. На

EURO-96 сборная Чехии сплошь состояла из неизвестных игроков чешского чемпионата, но стоило ей выстрелить - и многие игроки перебрались в ведущие клубы 

матчи с участием сборной России.2. Шанс всегда есть.3. Остальные меня не интересуют.
Валериан Ким, директор Центра оздо

ровительной физической культуры ТюмГУ:1. Буду смотреть по телевизору.2. Никакого шанса нет. Не умеют наши играть.3. Хороших сборных на этом чемпионате много: Англия, Франция, Испания, Португалия.
Владимир Малаев, завотделом нефте

отдачи пластов СибНИИНП:1. Если честно, то я не активный болельщик. Но если Россия будет показывать результат, то, возможно, буду более внимательно смотреть чемпионат.2. Я почему-то не верю.3. За французов.
Геннадий Чеботарев, директор Инсти

тута государства и права, доктор юриди
ческих наук, профессор:1. Если буду у телевизора, то посмотрю.2. Каждый раз надеемся, что будет результат, но потом разочаровываемся.

Старого Света, набрались опыта, кто-то стал суперзвездой, как Павел Недвед, и сборная вместе с ними стала одной из сильнейших на континенте, ее боятся и уважают. Это к тому, что нашей команде кровь из носа надо успешно выступить на чемпионате Европы, чтобы наши молодые игроки заинтересовали ведущие клубы Европы, раскрылись там и начали новый поход со сборной за ведущими позициями в мире. Это будет отправной точкой, чтобы игроки уезжали не массово абы куда, а в серьезные клубы, где им будет предоставлено место в составе, а не на скамейке запасных. Первый шаг, считаю, сделан. Недавно зенитовец Александр Кержаков отказал французскому "Лиону", в котором перспектив у него было бы не так много. В|^ первых, он не стал повтор»^^ ошибки своего друга Дмитрия Сычева, пробовавшего заиграть в Марселе, а во-вторых, грамотнее вначале дождаться окончания EURO, а там уже многое изменится, включая заинтересованные клубы. Конечно, при этом хочется, чтобы наш чемпионат и дальше прогрессировал, все-таки залог успеха сборной - это звездные легионеры плюс сильные игроки из внутреннего чемпионата. К этому и будем стремиться.Еще один немаловажный момент хотелось бы отметить. Наша сборная очень редко играет с грандами мирового футбола, а в нашей группе, их, можно сказать, целых два (Португалию я причисляю к грандам как хозяев). Мы забыли, что такое играть с сильнейшими сборными, наша команда и середнячков-то с труд|^к обыгрывает. На память приход1^^ только победа над французами в 99-м, которая была добыта в основном на везении и супернастрое. Именно это нам и понадобится в первых двух матчах в Португалии. Хочется верить, что мы это заслужили. А наши болельщики и подавно. Недаром наша страна выкупила всю квоту билетов на матчи чемпионата. Поддержка у сборной будет сумасшедшей, осталось наконец-то оправдать ожидание людей, которые заждались больших побед.

Валерий Афанасович. председатель со
става суда Арбитражного суда Тюменской 
области:1. Ровно дышу к футболу по принципу из того анекдота:"Было у отца три сына, два нормальных, а третий - футболист".2. Даже нет никаких возможностей, которые завоеваны в тренировках и в борьбе. А шанс бывает только у старой девы.3. Сильнейшей команде отдам внимание.

Ольга Ройтблат, директор департамен
та образования и науки администрации Тю
менской области:1. Ни за что! У меня муж страстный болельщик.2. Обязательно.3. Мужа бы поддержала.

Борис Ройтблат. начальник управления 
строительства администрации Тюменской 
области:1. Да, обязательно.2. Нет.3. За Португалию.

Материалы подготовили 
И.Гецевич. С. Гецевнч
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ЭКОНОМИКА
О развитии ситуации вокруг нефтяной компании "ЮКОС"В одной из последних статей ваше внимание уже было обращено на то, что в рыночной экономике компании обычно становятся банкротами, если являются убыточными. НК "ЮКОС" сложно назвать убыточной: ее чистая прибыль по итогам 9 месяцев 2003 г. превысила 3,5 млрд, долларов.Кроме того, "ЮКОС" стал первой российской компанией в ежегодном рейтинге Financial Times 500 (500 самых дорогих компаний мира), оказавшись в 2003 г. на 144 месте. При этом НК "ЮКОС" уверенно занимает первое место в аналогичном рейтинге Financial Times по Восточной Европе и является девятой компанией в мире в нефтегазовом секторе. А в июле 2003 г. в рейтинге лучших компаний мира Global 500 американ- ^ого журнала Fortune впервые в истории экономики российская компания НК 'ЮКОС" названа мировым лидером по возврату капиталовложений и второй в мире по рентабельности продаж.Являясь второй по величине добычи нефтяной компанией в России и девятой в мире, НК "ЮКОС" продолжает беспрецедентными темпами наращивать добычу и разведку сырья, при одновременном снижении затрат. 1 ак, по итогам 2003 г. объем добычи нефти составил 80,8 млн. тонн, что на 16,3% больше объема добычи в 2002 г. Объем добычи нефти и газового конденсата в 2004 г. запланирован на уровне 90 млн. тонн, что на 11,4% превышает аналогичный показатель 2003 г. Кроме того, компания "ЮКОС" занимает второе место среди отечественных нефтяных компаний по объемам запасов нефти.При этом в компании "ЮКОС" работают более 100 тысяч человек, ее акциями владеют более 50 тысяч граждан и судьба компании важна не только для бюджетополучателей ("ЮКОС" является вторым после ОАО егпром" налогоплательщиком в России), но \я множества рядовых тружеников.Несмотря на существуещее мнение, что НК "ЮКОС" была эффективной и перспективной компанией, эксперты заявляют о том, что происходит вокруг нее, без всяких сомнений, может привести к крупнейшему в России банкротству.О возможном до конца 2004 г. банкротстве компании говорится и в недавнем официальном заявлении руководства "ЮКОСа", распространенном в связи с решением Арбитражного суда Москвы о взыскании с компании долга в размере свыше 99,3 млрд, рублей (3,4 млрд, долларов).Г 1ри этом, сумма доначислений по налогу на прибыль, предъявленная компании, составила порядка 48 млрд, рублей, сумма пени 32,2 млрд, рублей, сумма штрафа 19,2 млрд, рублей.

Федеральная налоговая служба обвиняет НК "ЮКОС" в создании сети подставных компаний, реализовавших нефть и нефтепродукты, с целью уклонения от уплаты налогов, а также в незаконном использовании региональных налоговых льгот.Нефтяной компании вменяются в вину умышленные действия по искусственному оформлению оборотов с нефтью и нефтепродуктами через специально созданные организации, зарегистрированные в субъектах РФ и городах, неправомерно предоставляющих дополнительные налоговые льготы. Так, НК "ЮКОС" были созданы и зарегистрированы 17 компаний в республиках Мордовия, Эвенкия, Калмыкия, закрытых административно-территориальных образованиях в Челябинской, Свердловской и Нижегородской областях.Конфликт между налоговой службой и "ЮКОСом" начался в конце 2003 г., когда МНС РФ закончило проведение контрольных мероприятий в отношении компании по вопросам уплаты налогов и сборов за 2000 г. 29 декабря 2003 г. НК "ЮКОС" был вручен акт налоговой проверки, в котором зафиксированы правонарушения налогоплательщика, повлекшие неуплату налогов (с учетом пеней и штрафов) на общую сумму более 99 млрд, рублей.Согласно заявлению руководства НК "ЮКОС", как добросовестный налогоплательщик компания подтверждает готовность предпринять все необходимые усилия для удовлетворения требований правительственных органов, если судебное решение высшей инстанции подтвердит законность решения Арбитражного суда от 26 мая т.г.Однако, 15 апреля 2004 г. Арбитражный суд наложил арест на имущество НК "ЮКОС". До вынесения судебного решения компании запретили "отчуждать, обременять любым способом принадлежащее ей имущество, в том числе акции (включая запрет на передачу ценных бумаг номинальному держателю и в доверительное управление), долю участия в уставном капитале других юридических лиц, кроме основных видов продукции, производимой ОАО НК "ЮКОС".Таким образом, в настоящее время существует судебный запрет на продажу любого имущества, в том числе пакетов акций, принадлежащих компании. Пока такой запрет не снят, реализация активов для привлечения ликвидных средств невозможна.Эксперты также отмечают, что в настоящее время в распоряжении компании находится около 800 млн. долларов ликвидных средств, ожидаемый объем средств компании по результатам II квартала 2004 г. составит 

до 1,1-1,2 млрд, долларов. Поэтому при согласии суда с таким порядком выплаты задолженности перед бюджетом компания сможет выплатить до конца 2004 г. не более 60- 70% от его объема."Несмотря на то, что кредиторы "ЮКОСа", предоставившие компании два предэкс- портных кредита на сумму 1,6 и 1 млрд, долларов, уведомили компанию о возможном дефолте по данным кредитам, тем не менее в настоящее время компания сохраняет контроль над своими финансовыми потоками , - заявил финансовый контролер НК "ЮКОС" Франк Ригер. "ЮКОС" продолжает выполнять свои обязательства по данным кредитам, отметил финансовый контролер, добавив, что в случае возникновения у кредиторов вопросов к компании ее представители готовы на них ответить.Отметим, что по данным Института финансовых исследований, НК "ЮКОС" в 2003 г. стала в Российской Федерации вторым после Газпрома крупнейшим налогоплательщиком, обеспечившим за последние три года более И млрд, долларов доходов бюджетов всех уровней. Среди семи крупнейших российских компаний доля НК "ЮКОС" с 2000 до 2003 года возросла с 19,2% до 24,8% в связи с опережающими темпами роста объемов производства.Все налоги, уплаченные "ЮКОСом" за 2000 г., составили эквивалент 1,922 млрд, долларов. В тот период, как и в последующие два года, НК "ЮКОС" являлась третьим по объемам платежей налогоплательщиком в России jiocAe РАО "Газпром" и ОАО "ЛУКОЙЛ", с незначительным отрывом от последнего (так, в период 2000 - 2003 гг. НК "ЮКОС" при меньшей на 26% выручке выплатила налогов в абсолютном выражении меньше лишь на 8%). По сумме налогов, выплачиваемых в расчете на тонну добываемой нефти, НК "KDKOQ" делит первое место с компанией ЛУКОЙЛ, а по соотношению налогов к выручке (30-32%) "ЮКОС" всегда находился на уровне не ниже среднеотраслевых показателей.В соответствии с принятыми в НК "ЮКОС" принципами корпоративного управления, компания всегда информировала акционеров о рисках, в том числе, возникающих в связи с особенностями российского налогового законодательства. Руководство компании тщательно анализировало практику уплаты НК "ЮКОС" налогов в 2000 г. и за другие периоды и не обнаружило в ней рисков неуплаты налогов на сумму, превышающую эквивалент 3 млрд, долларов за 2000 г.Поэтому у руководства НК "ЮКОС" остается необъяснимым тот факт, что через три 

года после проведения многочисленных проверок и аудита PriceWaterhouseCoopers правительственная организация обнаружила, а суд в ходе быстрого разбирательства подтвердил существование недоплаты в государственный бюджет суммы налога, превышающей среднеотраслевые показатели в два раза. Согласно мнению налоговой службы и суда, налог на прибыль за 2000 г. должен был бы составлять в НК "ЮКОС" 59% выручки от реализации, или 107% подтвержденной международным аудитом прибыли.В случае признания судом высшей инстанции обязательства НК ЮКОС выплатить 99,3 млрд, рублей, на указанные цели могут быть использованы 800 млн. долларов ликвидных средств, имеющихся в настоящее время в распоряжении компании. Ожидаемый объем ликвидных средств компании по результатам II квартала 2004 г. составит до 1100-1200 млн. долларов. При согласии суда с таким порядком выплаты дополнительных сумм налога компания сможет выплатить в III-IV кварталах 2004 г. не более 60-70% от их объема.В настоящее время существует судебный запрет на продажу любого имущества, в том числе пакетов акций, принадлежащих компании. Пока такой запрет не снят, реализация активов для привлечения ликвидных средств невозможна. Следовательно, при продолжении действий МНС можно с высокой степенью вероятности предположить наступление состояния банкротства еще до окончания 2004 г.Кроме того, руководство "ЮКОСа" информирует своих акционеров и кредиторов о проводимых Федеральной налоговой службой проверках уплаты НК "ЮКОС" налогов за 2001, 2002, 2003 гг. Поэтому предполагается наличие рисков предъявления компании претензий, аналогичных указанным выше.Действуя в интересах всех своих акционеров, компания обжалует решение Арбитражного суда г. Москвы от 26 мая 2004 г., а также приложит все силы для выполнения своих обязательств перед работниками, акционерами, партнерами и потребителями. Так, адвокат С.Пепеляев, представляющий в суде интересы нефтяной компании, заявил, что НК "ЮКОС" обжалует решение суда.В заключение хотелось бы отметить одну из важных для российской экономической среды моментов. Если обвинения Министерства по налогам и сборам в отношении НК "ЮКОС" справедливы, то их в определенной степени можно распространить на другие нефтяные компании, поскольку все они находились в одинаковом законодательном и экономическом пространстве.
Н. Ефимов

ОПРОС4
независимости 

России -
для вас праздник 

или 
выходной ?

Виктор Тевс, председатель 
Арбитражного суда Тюменской 
области:- Это, безусловно, праздник. И не только для меня, но и .для всех граждан России. Поскольку Россия независимое государство, то и мы должны быть свободны и независимы. Независимость - это состояние внутренней раскрепощенности, которое’не связано ни с правилами, ни с властью. И каждый должен осознать себя как личность, хотя бы в этот день.

Виктор Морозов, замести
тель директора Тюменского юри
дического института МВД Рос
сии по научной работе:- Во времена Советского Союза все республики были значимыми, все, кроме России. И то, что сегодня Россия является светским, демократическим государством, в котором гарантируется соблюдение всех прав и законных интересов граждан - это, конечно, праздник.

Амир Губайдуллин, директор 
Тюменского филиала института

V

теоретической и прикладной ме
ханики:- Этот день должен быть праздником, но у меня к нему двойственное отношение. С одной стороны, я живу в России, и, как ее гражданин, хочу, чтобы страна была сильной, а мои сограждане жили в ней счастливо и благополучно. А с другой стороны, я, как человек, выросший в советское время, с болью отношусь к распаду СССР.

Евгений Веретенников, студент 
3-го курса факультета математики 
и компьютерных наук ТюмГУ:- Может быть, для людей старшего поколения это и праздник, но для меня - обычный день.

Игорь Завьялов, слесарь-ин- 
стументальщик 6-ю разряда с 
40-летним стажем:

- Для меня это обычный день. От кого - и от чего я стал независим? Если в советское время я на 90% зависел от своих знаний и опыта и получал за свою работу соответствующую заработную плату, то сегодня я полностью завишу от чиновников, которых в большей степени заботит собственное благополучие, а не рабочие.
Фарида Гэринова. директор 

ДЮСШ "Центр дзюдо":- Это день отдыха, в который можно съездить на дачу, отдохнуть. День независимости... но от кого? Мы - свободная страна, которая уже много лет ни от кого не зависит.
Александр Агрызин, предсе

датель областного комитета по 
статистике:- Я думаю, что это праздник для всех сознательных граждан России.

Николай Шихалев. замести
тель начальника управления по 
обеспечению деятельности миро
вых судей Тюменской области:- Праздник, поскольку в этот день каждый должен осознать, что он живет в демократической стране и является свободным и независимым гражданином России.

Николай Еремин, пенсионер:- Для меня это обычный рабочий день, я вынужден трудиться, потому что на нашу "содержательную" пен

сию прожить невозможно. Можете сделать выводы сами, что дала нам, пенсионерам, эта независимость.
Людмила Васильева, директор 

школы №47:- Конечно, это праздник. Одно слово независимость ’ уже много значит и о многом говорит. Каждый народ, пусть самый маленький, мечтает о свободе и борется за свою независимость, не жалея жизни. Даже личная свобода человека - это самое важное в жизни, не говоря уже о целой нации.
Раиса Рогачевская. старший 

научный сотрудник Тюменского об
ластного краеведческого музея:- Я бы хотела знать более четко, от чего наша страна стала независимой? Для меня это обычный день. Политика правительства непонятна большинству населения России и значительной ее части она принесла бедность.

Леонид Коробейников, лауре
ат II Всесоюзного творческого фе
стиваля. участник более 10 пер
сональных выставок:- 4«. меня - праздник, потому что это день демократии и свободы.

Владимир Кириллов, кандидат 
юридических наук, доцент кафед
ры конституционного и муници
пального права института госу
дарства и права ТюмГУ:- Это праздничный день. 12 июня 

1990 года была принята Декларация о государственном суверенитете Российской Федерации, и этот день стал именоваться как День независимости. В связи с этим у многих граждан возникает вопрос, какая независимость и от кого? Нужно считать, что эта независимость появилась у России от союзного наследия, когда распался Советский Союз и все республики стали суверенными государствами. Этот день означал, что Россия стала абсолютно самостоятельным государством, как в решении внутренних вопросов, так и на международной арене. В частности, Россия стала правопреемницей Советского Союза в Организации Объединенных Наций, включая постоянное членство в Совете Безопасности. Россия приняла на себя подавляющее большинство долгов бывшего Советского Союза. Вот это и говорит о самостоятельности государства Российского и независимости от того прошлого, которое окутывало все республики СССР. К сожалению, наши граждане воспринимают этот праздник достаточно равнодушно. Видимо, это происходит от того, что провозглашение Декларации о государственном суверенитете осуществлялаь спокойно, мирно, парламентским путем, а не так, как во Франции, где День независимости связан со взятием Бастилии. Поэтом}7 я желаю всем гражданам Российской Федерации, чтобы они правильно поняли значимость этого дня.
О. Коваленко
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(Продолжение. Начало на стр. 1)- Андрей Васильевич, как вы относитесь к людям, которые не любят биологию?- Спокойно, как врач относится к больным. Потому что у них не раскрыт кругозор. Хотя в школе была возможность изучить ботанику, зоологию, биологию, но кроме тычинок и пестиков, ничего эти люди не запомнили.- И у вас не возникает желания доказать, что биология - очень важная и интересная наука?- Нет. Это бесполезно. У каждого свой склад ума.- А что, есть биологический склад ума?- Почему? Я, может, не до конца разбираюсь в современных технологиях, в математике. Но не требую, чтобы меня стали просвещать на этот счет. Человек до всего должен дойти сам. Моя специальность не означает, что я только биолог. Я и физик, и химик. С этих позиций, конечно, труднее верить в какие-то идеальные вещи, метафизику, в Бога. Он, может быть, и существует, но мне, как специалисту, сложно в это поверить и доказать.- Тогда как вы этот мир воспринимаете?- Воспринимаю как должное.- Но природу вы слышите по-другому, не как все остальные, профессионально?- Если бы был ботаником или зоологом по специализации, возможно, воспринимал природу иначе. Я по образованию - цитолог, гистолог. Изучаю клеточные и тканевые структуры. Их в обычной жизни невооруженным глазом не увидишь. Это можно заметить только с использованием специальных приборов. Поэтому отношусь к природе как естественник. Есть некая основа, базис. Основа мироздания - то, что существует и существовало еще до нас. Потом мы уже начинаем влезать в науку, строить какие-то здания, делать какие-то проекты. Но это все наносное, временное. К этому как к временному и относишься - сегодня есть, а завтра может и не быть.- Мир действительно произошел из одной клетки?- Сложно ответить. Это похоже на задачу с яйцом и курицей. Нет, конечно, не из одной клетки. Сначала появился макромир, вселенная. А уже стечение определенных физических факторов позволило зародиться чему-то биологическому. Потому что клетка - мельчайшая единица всего живого.- Вас в школе и университете учили по Дарвину?-Да. И сейчас его еще никто не опроверг. Дарвина и все, что он сказал, не надо воспринимать буквально. Конечно, у него масса ошибок, неточностей в теории, но идея все равно верна.- А с чего началась жизнь?- С уникального стечения неорганики. В результате этого появился органический компонент.- Из неживого появилось живое?- Да. Так сложились обстоятельства. Не могу спорить, что вначале не было идеи, что это не чей-то замысел, что высший разум не приложил своих усилий. Я это не отрицаю. Но пока мы не потрогаем и не пощупаем, относимся к этому скептически. А потом, что такое духовное? Это же тоже не биологическое. Дух, идея, эфир, биополе... А биологическое - реально созданное живое, зависимое от природы.- Мы возникаем из ничего и уходим в никуда?- Если рассуждать, как биолог, мы попадаем в цикл. Биологический объект является всего лишь маленькой структурой, которая появляется от биологического и дает начало другому биологическому объекту.- Но мы уходим в никуда?- Почему в никуда? Мы все состоим из молекул. Организм живого существа уникален. Он создан из железа, меди, кальция, других элементов, которые объединены в один компонент, наделенный разумом. А дальше мы распадаемся на молекулы и атомы, которые никуда не исчезают. Возможно, дадут начало следующему организму.- Это доказывает то, что человек проживает несколько жизней?- Не человек, а компоненты, из которых он состоит.- Как в песне Высоцкого о переселении душ: "Быть может, тот облезлый кот был раньше негодяем, а этот милый человек был раньше добрым псом .- Вот это в большей степени идет от духовного, от религии. Идея вечна, а тело брен- но. Физическая основа сохраняется в виде молекул, которые встраиваются в новые организмы. Духовное тоже сохраняется в виде идей, книг, литературы. А вот биологическое тело, как носитель идей, меняется. Молекулы и ато

мы, из которых мы состоим, вечны. Вопрос только в их комбинации, куда они дальше после нас встроятся.- А кто решает?- Случай. Но это уже философские рассуждения.- Так, интересные вещи. А что вас увлекло, заставило прочитать биологию по- другому и поступать на биофак? Из всех предметов, что изучаются в школе, биология, с точки зрения большинства, не самая интересна дисциплина. Однажды прочитав, ее можно и забыть, а потом при необходимости обратиться к справочникам, энциклопедиям.- Наверно, хорошо, что вы не пошли в биологи. Возможно, это на самом деле не ваше. Но вы хоть не получали биологического образования. А мне сейчас приходится сталкиваться с тем, что ряд студентов биологического факультета тоже случайные люди. Они оканчивают факультет, и когда с ними разговариваешь, понимаешь, что они не будут работать по специальности. Считают, что совершили ошибку, поступив на биологический факультет, что у хорошего юриста или экономиста зарплата больше. Я даже отчасти рад, что наш факультет располагается не в центре города, не в шикарном корпусе с мрамором, а на отшибе, в типовом здании. К нам добраться тяжело, цыганский край, и к нам поступают люди, которые по-настоящему увлекаются биологией, преодолевая все трудности и преграды. И, тем не менее, мне кажется, только 60 процентов студентов-биологов - люди не случайные.А что касается меня, то я всерьез задумался над тем, что из себя буду представлять и чем мне заниматься дальше, в восьмом классе. Когда наступил момент выбирать, на какой факультет поступать, действовал по принципу - какой предмет мне не противен. Выбрал биологию. Идея стала вырисовываться, начал подбирать и читать специальную литературу, готовиться к поступлению. А когда поступил на биофак и стал анализировать, оказалось, что увлечение биологией у меня началось с пятого класса. Тогда родители выписывали "Юный натуралист", я вырезал и собирал наиболее интересные заметки.Учился и окончил наш университет. Но первый раз поступал в Уральский госуниверситет. Тогда был увлечен ихтиологией. А когда не поступил...- Почему?- Химию сдал на тройку. Не добрал полбалла и еще год работал на радиозаводе в родном Каменске-Уральском. В очень хорошем цехе, испытательном, куда брали одних отличников. Испытывал радиотехнику на устойчивость к холоду. Работали в три смены, и у меня остались только светлые воспоминания от того времени. Иногда даже жалею, что ушел с завода.На следующий год поступал уже в Тюменский госуниверситет, где в отличие от УрГУ, была специализация по ихтиологии. С этого все и началось. А раз интересовался ихтиологией, сразу, на первом курсе пошел знакомиться с профессором, заведующим кафедрой ихтиологии Мухачевым. Он меня загрузил. А для того, чтобы работать с рыбными объектами, требовалось освоить методику гистологии. Это хорошо было поставлено у физиологов. Поэтому на первом курсе устраивался на стажировку на кафедру физиологии. Научился методу гистологической обработки срезов, и в результате остался на этой кафедре.- И все-таки интересно, как не скучно было читать книги по биологии?- Какая скука, когда в биологической литературе столько много интересных и красивых иллюстраций, картинок. Вот философские вещи мне трудно читать, это не для меня.- А бабочек в детстве ловили?- Ловил, но без сачка, неорганизованно.- Любовь, наверно, самое интересное в биологии?- Вы знаете, а любовь среди животных, например, не надо упрощать. Вначале кажется, все очень просто. У животных есть половой диморфизм - разная окраска по половому признаку: самки, как правило, меньше размером, посерее, а самцы наоборот, крупные и разноцветные. В биологии, понятно, самка выбирает самца посильнее и симпатичнее.- А выбирает самка или самец?- Самка. Причем решающий фактор либо красота, либо сила. При этом у животных при выборе партнера нет расчета, как у людей, - у кого норка поглубже и красивее.- А вы верите в то, что библейские герои жили по тысяче лет?- В принципе, у человека есть все условия прожить достаточно долго. Но при этом всегда есть определенный предел. Допустим, домашняя кошка может прожить 15 лет. Если 

создать ей нормальные условия, она проживет и гораздо больше. То же самое и с человеком.Вообще человек представляет собой набор неких физиологических показателей. Считается, что если их постоянно поддерживать, то человек проживет очень долго. Теоретически это возможно.- Практически не осуществимо?- Потому что мы не соблюдаем правила. Есть понятие физиологический и биологический возраст. Часто по паспорту нам 40 лет, а биологически - лет 30. И наоборот. Потому что мы не ставим цели прожить дольше. Если бы ставили, то и вели себя по-другому. Не стали бы есть и пить все подряд, избегали бы каких-либо потрясений. Даже любовь представляет собой выброс адреналина, гормонов в организм, заставляет организм работать интенсивнее.- Не любили бы - прожили бы дольше?- Верно. Любые потрясения отнимают часть жизненной силы. Ее можно расходовать либо более усиленно, либо медленно. А любые эмоции заводят организм. Почему мы часто испытываем прилив сил? Потому что начинаем использовать жизненную энергию.- Значит, любви и прочих эмоций надо избегать?- Избегать не надо. Но, как говорится, лучше прожить тридцать лет орлом, питаясь свежим мясом, чем триста лет вороном, питаясь падалью.- Зная все это и умея корректировать свое поведение с точки зрения науки, вы можете добиться действительно идеального состояния?- Когда мы здоровы, о здоровье не думаем. Это не актуальная задача. Мы полны сил, расходуем их направо и налево. А когда начинаешь заболевать, иногда случается, что уже и поздно заботиться о здоровье.- У кого наиболее глубокие познания о здоровье, перспективах человеческой жизни - у биолога или медика?- Не хочу никого хулить. Но считаю, что у биологов более широкое представление о человеке, потому что биолог пытается в целом понять механизмы здоровья и болезней. А многие медики исходят из того, что если поднялась температура, значит надо принять соответствующую таблетку. Медики не пытаются понять, а что вызвало повышение температуры. Для них важны внешние признаки проявления болезни, а не внутренние механизмы ее протекания и причины возникновения. В этом отношении познания биологов глубже, чем медиков. Медики разбираются конкретно в самих заболеваниях и патологиях, но не рассматривают весь организм, как целую, мощную и сложную машину.- Если бы жизнь заставила врачевать других, вы бы смогли это сделать?- Врачевать как медик - вряд ли.- Все наши болезни от нервов, все здоровье от наших мыслей?- Все болезни от нервов - совершенно согласен. От нервов и от наследственности.- Какие еще загадки человеческого организма не разгаданы?- Думаю, никто не сможет похвалиться, что разгадал человеческий организм. Даже если мы генетику раскрутим, генетический код, все равно к тайнам человеческого организма не приблизимся ни на йоту. Можно организм разобрать по клеткам - будем знать физиологию. Можно человека протестировать на всевозможных психологических тестах. Но все равно человеческая природа неподвластна разгадке. И это даже хорошо. Конечно, можно воспитать человека так, что он станет "примитивным" организмом. Так что чего не коснись в биологии - везде загадки.- Можете сказать, что биология - наи- современнейшая наука?- Могу сказать, что биология - вечно юная наука. Потому что само биологическое разнообразие никогда не тормозится в развитии. Нет этапа, чтобы биологическое развитие организмов, видов прекратилось. Каждый час на Земле появляются какие-то новые подвиды, которые мы не перестаем открывать для науки.- Значит, пугают экологи, говоря, что каждый час исчезает несколько видов животных и растений?- Какие-то исчезают, но и появляются новые. Одно дело, когда это касается крупных животных, что на виду у человека. Но ведь масса других видов появляется. До сих пор нс все тайны мирового океана открыты. Мы даже не подозреваем, какие виды животных, рыб, растений, бактерий водятся в глубинах океана. Мы познаем, и познаем, и познаем. Даже человека. Куча учебников написана по физиологии человека. Но до конца не изучены наши сны, ночной образ жизни. А ведь ночной образ жизни человеческого организма проходит
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совершенно иначе, чем бодрствование. Сколько процентов времени в своей жизни мы проводим во сне? Не секунды, а тысячи часов.- Существует точка зрения, что человечество деградирует. Согласны?- Не согласен.- Но Европа, старея достаточно динамично, деградирует. Существует даже такая точка зрения, что негроидная и монголоидная раса постепенно вытеснят европеоидную. И думать так есть все основания.- Получается, что мы сами создаем условия, в которых деградируем. Стоит поменять ситуацию, устои - и этот вопрос отпадет сам собой. Деградируют мораль, принципы. Безусловно, мы зависим и от способа питания, и от экологической обстановки, от места проживания, от нравственных ориентиров. Но мы сами создаем такие условия. И они свидетельствуют, что мы движемся не в том направлении. Да, согласен, в ряде районов земного шара человечество чувствует себя неуютно. Но о полной деградации человечества не может бьггь и речи.- Стало быть, "где родился, там и пригодился"? Перемещая живое существо из одной среды в другую, мы укорачиваем его жизнь. Это касается и человека?- Безусловно. Смена экологической ситуации или вообще условий проживания является стрессом для организма. А любой стресс укорачивает жизнь.- Но мы спокойно передвигаемся по планете, меняем страны, континенты...- Ничего себе спокойно. Допустим, прилетели в Америку, поменяли страну...- Одно дело на неделю, совсем другое - для постоянного жительства.- Я считаю, что это укорачивает жизнь. Да, наш организм адаптируется, но адаптируется за счет использования той жизненной энергии, которая отпущена каждом}’. Если мы ее не восполняем, не заботимся о ее восполнении, не занимаемся гимнастикой, физическими упражнениями, мы проживем меньше, чем могли бы. Но и перебарщивать с физической нагрузкой нельзя. Профессиональный спорт еще больший груз, чем адаптация к новым условиям. Легкая физкультура - самое оптимальное для организма.- Наука никогда не сможет прокормить человека, который ею занимается профессионально?- Прокормить наука может.- Но сделать обеспеченным - нет.- Можно заниматься наукой и получать сверхдоходы, зарабатывая в другой сфере. Вообще, человек зарабатывает на людском счастье и несчастье. Что адвокаты, что финансисты и т.д.- Вернемся к биологии. Выбирая биологию в качестве своей профессии, вы думали, что из всех выбранных предметов биология менее всего раздражала...- Можно сказать, что биология была мне ближе.- Но вы задумывались, что будете делать в жизни и как строить свою карьеру?- Первоначально не думал.- А потом, когда была возможность выбора?- Я не задавался такой мыслью, когда поступал, потому что у меня были родители, они создавали мне материальную базу, и я в детстве не задумывался, где и как заработать деньги. Я шел туда, где мне нравится. Родители, может быть, не всегда меня понимали, но и не мешали. Нравится - занимайся. Конечно, на старших курсах начинаешь задумываться, куда дальше. Потому что есть потребности, они растут, и уже ни родительские деньги, ни стипендия не помогают. С учебой у меня складывалось неплохо, и я выбрал аспирантуру преподавательскую деятельность...- Почему?- Потому что тогда еще стать доцентом считалось вполне престижным. И наука финансировалась хорошо, и зарплата была неплохая, ее хватало содержать семью и жить в достатке.- А какой еще выбор был - учитель в школе?- В школе проходил педпрактику, и если бы жизнь заставила, то и преподавал бы там. Контакт с детьми устанавливать умею.- А еще?- Как-то так складывалось, что жизненная линия сама вырисовывалась, и я уже не выходил за ее пределы. Ты хорошо занимаешься, тебе нравится наука. С третьего курса ездил в Ленинград, в академический институт. Меня сразу же пригласили в аспирантуру. Я не сопротивлялся и не искал варианты. Окончил аспирантуру, освободилось место на родной кафедре - снова не сопротивлялся. Жизнь сама открывала мне эту дорогу, и я не искал, где лучше.

- В биологии надо делать открытия, а не подтверждать квалификацию. Это правда?- Какие открытия? Мировые открытия в биологии делают не каждый год и даже десятилетие. Но есть открытия и для себя, если серьезно занимаешься предметом. И не зря в своих научных работах мы пишем об актуальности. А сделать глобальное открытие дано не всем. Но наибольшее количество открытий в биологии сделано людьми, которые являлись аналитиками, которые собирали и анализировали все данные. Я не говорю об открытии нового вида: поехал в экспедицию, поймал бабочку и открыл. Это везение. А аналитики не делают больших частных открытий. Они освоили методику, собрали данные, на которые другие не обращали внимания, и создали общую схему.- А какой стране принадлежит приоритет в области мировых биологических открытий?- Биология очень обширная наука. Неплохо развивается в Германии, Голландии, Франции, естественно, США. Современная биология целиком базируется на крупных научно-исследовательских центрах. Таких центров очень много в Америке.- Сейчас ставится задача пересмотреть дарвинизм с свете последних открытий в генетике, клонировании?- Нет. Раньше такие задачи ставились. У теории Дарвина были конкуренты, создавались целые научные направления. Сегодня просто произошла переоценка ценностей. Религиозный взгляд на происхождение человека постепенно доминирует, и никто уже ничего не доказывает, не спорит, не опровергает Дарвина. Не знаю, как в других странах, а у нас дискуссии на эту тему вообще прекратились.- Каждый ученый - человек амбициозный. Вы же тоже собирались быть ученым, а не преподавателем?- Спросите меня, кто я - ученый или преподаватель? Отвечу, что в большей степени преподаватель, как и большинство моих коллег. - Но вы профессионально занимаетесь наукой?- Очень опасная стезя, если человек идет в биологию только для того, чтобы совершить открытие. Считаю, что отсюда один шаг до научных спекуляций. То есть стоит цель сделать открытие любым способом, хоть на какой химере.- Но хочется понять технологию открытия, когда в голове одна главная мысль, а все остальное - рутина. Каждого из вас должно посещать такое состояние, когда кажется - "вот, вот, вот". Такое состояние знакомо?- В биологии не должно быть очень много громадных научных открытий.- Биология в ряду наук первая?- Конечно, первая. Сама жизнь и существование организмов - сплошная биология. Но надо признать, что в основе биологии лежат химия и физика. Психология и социология располагаются на периферии биологии. Они играют свою роль, когда человек становится существом социальным.- Какая наука лежит в основе всей жизни?- Химия, физика и биология.- Все познать невозможно. Из вами познанного в биологии что оказалось важнейшим? И что до сих пор держит вас в профессии?- Биология никогда не может надоесть. И я себя не ощущаю без этой науки. Хотя в последнее время приходится заставлять себя заниматься наукой. Потому что долго занимался совершенно ненаучными вещами. Семь лет возглавлял приемную комиссию университета, потом работал проректором по филиалам. И вот тот отрезок времени, за который я мог бы серьезно продвинуться в науке, потерян безвозвратно. Сейчас пытаюсь восполнять утраченное. Но, будучи деканом факультета, опять в большей степени выполняю обязанности администратора.- Как биолог ответьте: трансгенные продукты вредны для человеческого организма?- Трансгенные продукты являются неестественными. А все, что неестественно, уже вызывает подозрение. Учитывая, что и Европа, и Америка от них отказываются, полагаю, что такие продукты вредны. Но их вредность непонятна. Вы не отравитесь, съев их, но потом они могут выстрелить и проявить себя в любой момент, даже сказаться на следующих поколениях.- Если принять во внимание, что организм состоит из атомов и молекул, получается, мельчайшим носителем генной 

информации является атом? Вы с этим согласны?- Нет, не согласен. Молекула, атом - самодостаточные единицы. Не думаю, что кирпич из здания, которое мы разрушили, несет информацию о самом здании.- Тогда на каком уровне проявляется опасность трансгенных продуктов - на уровне молекул, генов, клеток? Что заставляет или может заставить мутировать человеческий организм?- Мутация для живого организма является обычной. В любом организме в течение одного отрезка времени может мутировать до 10 в седьмой степени клеток. Но из этих мутированных форм некоторые проявляют себя безразлично, вредные нейтрализуются защитной системой организма, а полезные используются. Поэтому на каком уровне мутация в результате употребления трансгенных продуктов может стать опасной, сказать сложно.- Все-таки ответьте, можно есть трансгенные продукты, они безопасны для организма, или употреблять их в пищу ни в коем случае нельзя?- Я считаю, что трансгенные продукты опасны. Мы просто не знаем и не предполагаем, как они могут сказаться. И мы должны понимать, что их употребление может сказаться на наших детях, внуках в форме, например, трудноизлечимых болезней. Но в тоже время не доказано, что трансгенные продукты вредны для здоровья. Я не знаком с такими крупными работами на эту тему.- Когда закончилось ваше школярстве и началась наука?- После третьего курса, когда попал в лабораторию нейроэндокринологии в Ленингра. - ском институте эволюционной физиологии и биохимии имени Сеченова. Там писал курсовые и диплом.- Из диплома родилась будущая диссертация?- Да-- Защищались в Ленинграде?- Да. У нас были хорошие тесные связи с большинством академических институтов Москвы и Ленинграда. Они брали нас с удовольствием.- Как называлась первая курсовая?- "Состояние интриналовой железы у лягушки озерной". Объектами моего исследования были лягушка озерная и стерлядь. И в Астрахани я провел тоже много времени, когда писал эти работы.- И диплом был связан с лягушкой?- Да, с особенностями гипоталамо-гипо- физарной нейроэндокринной формы регуляции у лягушки.- Сколько лет было, когда защитились?- 29.- Помните свои ощущения, когда за вас проголосовали?- Я ощутил, что защитил кандидатскую только на следующий день.- Сколько черных шаров?- Ни одного.- Удивительно!- Считаю, у меня была неплохая работа, потому что меня вел очень опытный и знаменитый научный руководитель Андрей Львович Поленов, из рода Поленовых, к которому принадлежит и известный художник Поленов. Он доводился Андрею Львовичу двоюродным дедом. Отец Андрея Львовича был контр- адмиралом и командовал крейсером "Аврора , но еще до революционных волнений.- В университете были студентом-"ботаником"?- Нет. Человек, живущий в общежитии, никогда "ботаником" не бывает. Я жил полноценной жизнью.- И когда влюбились?- А когда я не влюблялся? (Смеется). Начиная со школы менял объекты.- Ответ биолога.- Хорошо, субъекты.- Диссертация для вас наука или подтверждение квалификации?- Наука. Я считаю, что моя работа была кирпичиком в общей теории запасных и основных путей нейроэндокринной регуляции. А мой научный руководитель Поленов делал работу в эволюционном плане. У меня были низшие позвоночные - лягушка.- Вам приятно ковыряться в лягушках?- А что не сделаешь для эксперимента. Парадокс в том, что занимающийся биологией с первого шага работает с мертвым объектом и часто сам умерщвляет, чтобы познать.- И много зверушек загубили?- На моей совести большое количество жертв, порядка пятисот крыс. В этом и парадокс.
(Окончание на стр. 6)
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(Окончание. Начало на стр. 1)- Какие чувства испытали, когда ради эксперимента зарезали первую крысу?- Очень переживал, они мне даже мерещились. Кстати, знаете, как оценить работу биологического и физического факультетов в вузе? Физиков оценивают по тому, сколько жидкого азота заказывается на месяц, а биологов - сколько приобретается лабораторных 

животных. Если биологический факультет ничего не приобретает, значит, и наука на факультете такая же.- Чем бы могли пожертвовать ради науки?- Сейчас бы не стал ничем жертвовать.- Надо докторскую защищать.- Я не думаю, что моя докторская будет большим открытием в науке. У меня есть данные, факты, материал, обобщением чего буду заниматься.- Но свой кирпич в здание науки, несомненно, положите?- Да. Что-то суммирую, в чем-то докторская будет дополнять научное направление, но диссертация не станет гениальным открытием.- Годы, когда вы проработали в приемной комиссии и проректором, - потерянные?- Как для ученого - потерянные.- Квалификацию потеряли?- Я ее не развивал. А любой ученый, не развивающий квалификацию, ее теряет.- Возглавляя приемную комиссию, а затем, будучи проректором, делали это без желания?- Я многому научился. У меня были очень хорошие учителя.- А когда было предложено пойти на факультет деканом, вы возвращались с радостью?- Я вернулся, как в родной дом. Но успокоился и понял свое счастье только через год.- И в чем счастье декана?- Это твой дом, твои сотрудники, твои студенты, которые с тобой здороваются, чьими проблемами ты занимаешься. Чувствую, что за спиной стоит коллектив преподавателей, которые тебя могут поддержать и защитить.- Вы преподаете?- Без этого никак нельзя. В этом отношении я - уникальный специалист. Я единственный в вузе, кто имеет степень по цитологии, гистологии и эмбриологии. В Тюмени только в медицинской академии есть такие специалисты. Там даже есть целая кафедра.- А в чем ваша ценность?- Я прошел уникальную школу у уникального человека, имеющего международное признание, Андрея Львовича Поленова.- Мы это уже слышали. В чем уникальность науки гистологии, которой вы занимаетесь?- Мои исследования построены на познании элементов клеточной и тканевой формы организации. А это требует внимательности, наблюдательности, умения готовить объекты для исследования. И когда смотришь на клетки, любуешься как ребенок мозаикой. Я вижу то, чего другой в микроскопе не увидит. Могу, только глядя на клеточные органеллы, сказать, какой клетка была в жизни - активной, пассивной.- Среди ваших студентов есть будущие гениальные ученые, которые прославят Тюменский госуниверситет?- Среди них есть очень способные люди. 

Не буду называть имена, а то еще кого-нибудь забуду. Но куда они направят свои способности, только лишь в биологию или еще куда-нибудь, сейчас сказать трудно. На мой взгляд, биолог сам по себе универсал. Многим бы рекомендовал, тем же самым психологам, вначале получить биологическое образование, а потом заниматься психологией.- Почему?- Потому что биолог-психолог понимал бы сам механизм. Ведь для того, чтобы водить машину, мало знать, куда заливать бензин и на какие педали давить.- Биологический факультет должен готовить учителей, ученых, биологов общей квалификации?- Биология дает естественно-научный базис знаний. А на этот базис можно надстроить все, что угодно.- В чем специализация, отличительная черта вашего факультета от биологических факультетов других вузов? Какое место в рейтинге занимаете?- По рейтингу пятилетней давности мы находились на четвертом месте среди 28 вузов. Рейтинг высокий. Но! Печаль декана в том, что понимаю: у нас нет своего лица.- Почему?- Надо развивать научные школы, чем мы и занимаемся.- Рутина заедает?- Рутина добавляет к той нагрузке, которую несут наши преподаватели.- В период перестройки и безденежья, когда появилось огромное количество соблазнов, вы не задавались вопросом - зачем я нужен в биологии?- А я нашел тогда источник дополнительных доходов помимо преподавательской деятельности.- Писали диссертации на заказ?- Нет. У меня богатая коллекция музыкальных записей. Сотрудничал со студией звукозаписи.- Раз речь зашла о музыке, что предпочитаете слушать на досуге?- Инструментальные композиции, музыку 1970-80-х годов.- Каков ваш биологический возраст?- По паспорту мне будет 45, я бы себе дал 42.- Небольшой разрыв.- Сейчас объясню. Для мужчины 40-41 - год переломный возраст, когда начинают обостряться все болячки. Вот сейчас у меня такой переходный период.- Любимый напиток?- Домашний квас.- Сколько у вас детей?- Один сын.- Чем он занимается?- Учится в третьем классе.- А жена?- Работает в Институте дистанционного образования.- Какую книгу перечитываете каждый день?- Читаю в основном научную литературу или прессу.- Когда плохо, какую молитву повторяете?- Знаю одну единственную - Отче наш .- Вы декан-диктатор или демократ?- Я демократ с элементами диктатора, когда студенты доводят.- Какие оценки чаще ставите?- Раньше был строгим в отношении оценок. Сейчас гораздо либеральнее, потому что понимаешь, что оценка - не самое главное. Смотришь, насколько человек способный или ленивый. Иногда снижаю оценку за леность.- Кто-то сказал: "Для женщины семья - весь мир, а для мужчины весь мир - семья ". Согласны?- Для меня факультет - семья. Хотя скажу тривиальную фразу: с одинаковым удовольствием иду на работу и возвращаюсь домой.- У вас были ситуации, когда вы говорили себе: 'Я собой горжусь '?- Я человек абсолютно не самовлюбленный, и когда мне что-то удается, говорю себе: ты смог.- Ваша любимая песня?- Вячеслава Бутусова, она сейчас популярна. Вот только название забыл.- А когда грустно, что напеваете?- "Черный ворон .- А если весело?- Популярные песни 1960-70-х годов.- Если бы не биологом, кем бы стали?- В младших классах мне пророчили успешное будущее в математике.
И. Гецевнч

ИНТЕРВЬЮ НА ЗАДАННУЮ ТЕМУ±

А с утра великие

Сегодня наш собеседник - ученый, пе
дагог, просто талантливый, остроумный н 
интересный человек. Сергей Станиславович 
Пашин, доктор исторических наук, профес
сор кафедры отечественной истории Тюм
ГУ окончил Ленинградский государственный 
университет. После зашиты кандидатской 
диссертации по распределению был направ
лен в Тюмень. "С декабря 1986 года у меня, 
как у добросовестного труженика прошлых 
дет, лишь одна запись в трудовой книжке, 
один университет, одна кафедра, только 
должности менялись". - шутит он. Не 
менее стабилен и круг научных интересов 
профессора. Он мог бы с легкостью добить
ся успехов в любой другой области науки, 
но, гуманитарий по призванию, выбрал ис
торию. И с тех пор все свои творческие 
способности сконцентрировал на исследо
вании истории Червонной Руси.- Сергей Станиславович, не скучно на протяжении всей жизни заниматься одной и той же темой, вам никогда не хотелось переключиться на что-то другое?- Напротив, с каждым годом работать над изучением истории своей любимой Червонной Руси становится все интереснее, появляются новые возможности, например, прямые контакты с коллегами из Польши и Украины. В этой области еще очень много белых пятен. Червонная Русь состояла из четырех областей. Я исследовал только одну - Перемышльскую.- Каково основное направление, в котором вы работаете?- Я занимаюсь вопросами истории местного дворянства, то есть, червоннорусской шляхты. Если говорить о современных границах, то это Западная Украина и юго-восточная Польша.- Не русского, а именно польского дворянства, почему?- По сути, я всю жизнь занимаюсь этой темой. Так сложилось, что раньше Украина входила в состав СССР. Я начинал как русист. Мой диплом был посвящен знаменитому галицкому боярству XI-XII1 веков. Вообще так исторически сложилось, что Червонная Русь, применительно к XI-X1I1 векам - это Галицкая Русь. Летописи очень лаконичны, и из одной летописной строчки можно сделать разные выводы, поэтому в кандидатской работе я применил ретроспективный метод и попытался проследить какие-то основные этапы эволюции местного общества, как галицкие бояре превратились в польских шляхтичей. Занимаясь генеалогией местной шляхты, пытаюсь выявить ее повседневную жизнь. Ведь, кроме того, что они эксплуатировали крестьян, им была присуща обычная жизнь: сражались с врагами, женились, рожали детей, ссорились со своими женами, ругались с соседями и так далее. Но они еще воевали. Как известно из истории, русское государство страдало от набегов крымского хана вплоть до XVIII века. А это территория Украины, и ее жители воевали, погибали и не раз подвергались всеобщему разорению. Их жизнь была весьма насыщенной.- Они себя считали поляками или все

же русскими?- Я как раз этот процесс прослеживаю. Очень органично, постепенно, без насилия происходит синтез двух наций. Середина XV века... Более знатные и богатые землевладельцы русского, или, если хотите, украинского происхождения, уже перешли в католичество, женятся на польках, и тем не менее делают значительные вклады на содержаншь православных храмов, монастырей. Почем^ Да потому что при этом храме находятся могилы их предков. Они католики, у них западноевропейские имена, но они помнят, что у них русские корни. Поэтому я еще раз повторяю, что превращение в польских шляхтичей, обращение в католическую веру происходило очень постепенно. Возможно, поэтому Польша оказалась достаточно крепким государством, коли просуществовала до конца XVIII века. Мы зачастую склонны к упрощению. Как порой рассуждает обыватель, вот, мол, пришли поляки, все захватили, превратили православные храмы в католические и так далее. На самом деле все было гораздо сложнее.- А почему выбрали именно отечественную историю?- Это особая история. На первом и втором курсах я писал курсовые работы по Древней Руси, в которых уже проскальзывала тема Червонной Руси. А вообще собирался заниматься историей Саудовской Аравии. Не знаю почему, но мне казалось, что это очень интересная страна Я даже потихоньку покупал по этому вопросу специальную литературу. Те- перь-то понимаю, что это детская блажь. Не зная арабского языка, не имея под рукой даже англоязычной прессы, вряд ли можно было создать что-то стоящее. И так случилось, что на втором курсе меня вызвали в деканат и предложили поехать в Ленинград учиться и специализироваться по истории средневековой Руси. На обдумывание предложения дали 1,5 часа. Я подумал: "А почему бы и нет?". Конечно, в то время меня привлекла не средневековая Русь, а Ленинград. Тему же для научного исследования "Галицкая Русь" я выбирал уже сам. Безусловно, сыграли свою роль и курсовые работы. Но, в первую очередь меня, конечно, привлекла личность Владимира Васильевича Мавродина, замечательного педагога, широко эрудированного ученого, у которого были по этому вопросу научные статьи. Я обратился к нему с просьбой быть моим научным руководителем, и он согласился. Я был его последним аспирантом, который защитился при его жизни - к великому сожалению, в 1987 году он ушел из жизни. Его памяти я посвятил свою последнюю книгу о Перемышльской шляхте.- Чем, на ваш взгляд, интересно сегодняшнее время?- Мир стал более открытым. С профессиональной точки зрения это интересно тем, что есть возможность познакомиться с новыми идеями. В мои студенческие годы знали только марксистко-ленинскую теорию. А кроме того, если подходить с прагматических позиций, то сегодня, благодаря грантам, как это не парадоксально, но, в основном, для про-
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мысли не
инициального историка - зарубежным, можно на своих мыслях заработать. Я, к примеру, получил два гранта Фонда Сороса.- А что не приемлете в этом времени?- Любое явление имеет лицевую и оборотную сторону и при желании всегда можно найти как положительные, так и отрицательные стороны, поэтому я бы не сказал, что не приемлю, скорее, есть вещи, которые раздражают. В частности, это неприкрытое воровство, которое возводится в ранг добродетели и особо•осуждается: ухватил, наворовал - молодец, эуют всюду, но чтобы так нагло, не таясь - такого, мне кажется, нигде нет. Если на Западе появилась в прессе информация, что, допустим, некий высокопоставленный чиновник провел свой отдых за счет какой-то фирмы, то непременно разразится грандиозный скандал, в результате которого скомпрометировавший себя деятель будет вынужден уйти в отставку. У нас же подобное действо воспринимается как норма. Опять же с другой стороны, если вспомнить историю: "Воруют", - сказал, Карамзин, когда его попросили охарактеризовать современную эпоху.- Что не нравится в современной молодежи?- Я общаюсь, в основном, со студентами, поэтому могу говорить только об этой части молодежи. Что мне не нравится в сегодняшних студентах, так это отсутствие инициативы. К примеру, если им не дашь указание посмотреть тот или иной материал, то самостоятельности они не проявят. Кстати, это относится и к аспирантам. В наши годы все • о по-другому, как говорится, "спасение уто-щих было делом рук самих утопающих". Озадачивает и то, что нет у них любопытства. А вот стремление к заданности, определенности - это у них есть. Как мне представляется, молодой человек всегда должен быть в поиске. Это очень полезное качество не только для ученых. Кстати, почему хорошие историки находят применение своим знаниям не только в науке, но и в других сферах? Потому что стремление к анализу, широкий кругозор помогает в любой работе.- А вы человек науки?- В первую очередь я считаю себя человеком науки, но со временем стал осознавать себя еще и педагогом. История средневековой Руси читается у первокурсников. Представьте себе, на занятия приходят ребята, которые совсем еще недавно сидели за школьной партой. Это совсем молодые люди, чаще всего обладающие пассивным мышлением, и когда видишь, как у них появляется тяга к знаниям, анализу, стремление к поиску нового, то по-

посещают
нимаешь, что это происходит не без твоего участия. Среди моих учеников есть уже и кандидаты наук, поэтому я ощущаю свою причастность к становлению человека как ученого, как педагога.- Для вас важны звания и регалии?- Нет, для меня гораздо важнее признание своих коллег как ученого. Кроме того, в современных условиях, когда мир стал более широк, специалист проверяется и принимается не только внутри страны, и не только какими-то официальными инстанциями, но и мировым ученым сообществом. А для мирового признания нужно сейчас совсем другое.- Что именно?- Достижения в науке, авторитет, труды.- В какой стране вам хотелось бы побывать с точки зрения профессионального интереса?- В Америке, а точнее, мне хотелось бы посетить Гарвард.- Какая взаимосвязь между Америкой и вашей темой?- Там есть очень интересный институт украинских исследований, основанный эмигрантом из Украины. Кстати, сам Остап При- цак, человек весьма преклонных лет, занимается вопросами истории Древней Руси. И мне было бы любопытно познакомиться, чем занимаются исследователи на том берегу Атлантического океана, каков их подход к разным этапам истории Украины.- А это реально?- Это реально. Остается одно, чуть-чуть подучить английский язык. Хотя, по большому счету, для меня важно знать латинский и польский языки.- Вы родом из Тюмени?- Нет, мои родители были строителями и за свою жизнь много где побывали, поэтому, как говорится: "Мой адрес - Советский Союз..." Мое рождение официально зарегистрировано в Красноярске, на самом же деле я родился в Татарии, славном городе Ленино- горске. Мы жили в Ачинске, где отец принимал участие в строительстве глиноземного комбината, во Владимире, других городах и в конце концов приехали на север Тюменской области, в город Лабытнанги. Там я окончил школу, затем поступил в ТюмГУ.- То, что вы часто переезжали с места на место, не отражалось на школьной успеваемости?- Нет, я нормально учился. До пятого класса вообще был отличником. В старших классах пятерок и четверок было пятьдесят на пятьдесят. А в десятом классе решил, что надо "делать" аттестат и усиленно подналег на учебу. 

Даже принимал участие в городских олимпиадах по физике, химии, математике, хотя и не большой любите.чь точных предметов. А поскольку. как мне кажется, я не без способностей, то окончил школу с хорошими отметками.- После окончания школы перед вами не стоял выбор, куда пойти учиться?- На этот счет у меня никаких сомнений не было. Я знал, что буду поступать на исторический факультет, и в этом немаловажную роль сыграло влияние отца. Он был большим любителем исторических романов, со временем к их чтению приохотил и меня. Более того, у меня даже не было сомнений в том, что я поступлю в университет. Я настолько был в этом уверен, что уезжая в Тюмень сдавать вступительные экзамены, даже выписался из Лабытнаног.- А сейчас вы читаете исторические романы?- Сейчас уже нет, потому что как профессионал я их уже препарирую. Допустим, читая В. Пикуля, я вижу, что этот фрагмент он взял из той или иной докладной записки, эту часть он позаимствовал у такого-то историка, в этом разделе он использует те или иные записки, оставленные современниками, и так далее. То есть с художественной точки зрения читать исторические романы мне стало неинтересно.- А вообще, на ваш взгляд, ребятам надо читать исторические романы?- Обязательно, например, произведения Вальтера Скотта. Это воспитывает определенные черты характера. Как мне представляется, молодой человек должен парить , думать о возвышенном, светлом. Он должен мечтать о чем-то большом, высоком, о том. что по достоинству оценят не только современники, но и потомки. Потом придет проза жизни, и тогда уже можно думать о чем-то мелком и насущном.- А вам не кажется, что новому поколению присущ особый менталитет, отличный от мышления прошлых поколений, и их вряд ли заинтересуют герои произведений Вальтера Скотта, скорее более увлекательными им покажутся приключения Гарри Поттера?- Я согласен, но к этому отношусь философски, всегда вспоминаю при этом классическую фразу: "До чего докатилась наша молодежь". Так или иначе, но эти слова звучат из поколения в поколение. Да, каждое поколение - другое, мы меняемся, но ничего страшного в этом нет. Что-то уйдет, а что-то придет. Но Читать исторические романы все же надо. Все- таки это воспитывает воображение, которое расширяет кругозор, и, как мне представляется, определяет тот главный стержень который позволяет не зацикливаться на мелочах. Взять, допустим, первокурсников, которые свою систему обучения строят на зазубривании. В результате они с трудом выявляют главное, основное, а это, в конечном счете, все зависит от воображения человека.- Скоро летний отпуск, как вы планируете его провести?

- Поеду с дочерью в "Солнышко , где и займусь изучением английского языка. Для этой цели уже и диктофон приобрел. А лежать на солнышке просто так для меня непосильное занятие.- Вы не сторонник активного отдыха?- Нет, для меня лучший отдых - это чтение хорошей книги, лежа на диване. А сейчас книг множество. Вот когда пишешь, допустим, докторскую диссертацию, то испытываешь психологический пресс. А почитать, посмотреть какие-то документы, когда не давят формальные обязательства, - это одно удовольствие. Хорошая научная книга по истории, при определенной подготовке, читается как художественная литература. Сколько мыслей, оригинальных идей - есть чему поучиться. Если дамы читают для души женские романы, а мужчины - детективы, то я читаю специальную литературу.- Ваша жена - историк?- Нет, экономист. Она моя одноклассница. Так случилось, что совершенно случайно мы встретились в Ленинграде и с тех пор вместе.- Сколько лет дочери?- Двенадцать.- Она проявляет интерес к истории?- Для нее, как и для моих первокурсников, история - это пока скопление имен и дат. Исподволь я пытаюсь пробудить у нее интерес к историческим романам. Но, если встает выбор между историческим романом и Гарри Поттером, она, конечно, выбирает Гарри Потттера.- Кроме науки, есть еще увлечение для души?- Мое хобби - живопись. Я собираю альбомы по изобразительному искусству. Раньше, когда такие издания были дефицитом, присутствовал азарт коллекционера. Достать, урвать нужный альбом было крупной удачей. Сейчас все это можно запросто купить в любом магазине - и интерес уже не тот. Да и к тому же у меня в основном есть все интересующие меня художники и направления.- Вам свойственен авантюризм?- Не думаю.- И вы никогда не совершали необычных поступков, все в вашей жизни продумано, проанализировано, размерено?- Думаю, что да. Я все же ученый.- Вы не азартны?- Нет. Я не участвую в лотереях, не играю в азартные игры и так далее. У меня никогда не появлялось желания что-то получить "на халяву". Я считаю это в некоторой степени даже унизительным.- То есть, предпочитаете зарабатывать деньги собственным трудом, исключая сомнительные предприятия и не полагаясь на удачу?- Да, причем я сторонник функциональности. Вещь должна удовлетворять определенные потребности. Допустим, она может стоить 1000 рублей и 100 тысяч. Но, если с функциональной точки зрения вещь меня удовлетворяет, то зачем я буду тратить еще 99 тысяч на те же функции? Я этого не понимаю.- Вы стремитесь к новизне?- Нет, скорее я консерватор и с большим трудом привыкаю ко всему новому. К примеру, купить новый костюм - это целая проблема - мне все не нравится, настолько я привыкаю к старому (смеется).- Это относится только к одежде или вообще к любым новациям?- Скажем так, я не сторонник резких движений и ко всем новациям отношусь с подозрением. И в отношении к дружбе я стабилен. У меня два друга, мы знакомы со студенческих лет. Нашей дружбе скоро будет 25 лет.- Если проранжировать ваши интересы, то в какой последовательности они будут расположены?- Семья, наука, педагогическая деятельность, а потом уже все остальное.- А дача для вас представляет интерес?- Ни в коем случае - я не сторонник крепостного права. У жены тоже нет никакого желания работать на даче.- Какое время для вас наиболее плодотворное?- Послеобеденное. А с утра великие мысли не посещают.- Насколько я поняла, мечтать вам тоже не свойственно?- Мечтать можно в подростковом возрасте, а в более зрелом следует уже планировать. Мечта - это не всегда реально, а значит, может постигнуть разочарование. Надо ставить перед собой реальные задачи, которые можно выполнить, тогда получаешь удовлетворение.
О. Коваленко
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Победителю 
"Золотая
медаль 
ТюмГУНа последнем ученом совете чествовали победителей и финалистов областного конкурса "Учитель года - 2004' ', выпускников Тюменского государственного университета. Преподаватель мировой художественной культуры средней школы № 70, победитель областного конкурса Владимир Никляев был награжден "Золотой медалью" Тюменского государственного университета, а финалистка конкурса, преподаватель истории средней школы № 25 Лариса Иванова отмечена именными часами ТюмГУ.

Самообразования мало 
чтобы стать хорошим преподавателемI 

получили документ государственного образца - Свидетель- ство о повышении квалификации. В 2004 году ряды вы- пускников Школы пополнили еще 12 слушателей.х; Молодые преподаватели высших учебных заведений при- ходят на кафедры, обладая высоким уровнем профессио- нальной подготовки в рамках приобретенной специальное- ти. Новые обязанности побуждают их дополнительно от- крывать для себя и усваивать особенности педагогической деятельности. В этом случае преподаватель сам, следуя$ 

В Белом зале ТюмГУ прошла внутривузовская научно- практическая конференция "Психолого-педагогические аспекты современного вузовского преподавания", посвященная третьему выпуску слушателей Школы молодого преподавателя. В конференции приняли участие как слушатели Школы 2003- 2004 учебного года, так и выпускники прошлых лет Н.С.Киселева, Т.Ю.Константинова, А.А.Белозерова, и умудренные большим педагогическим опытом преподаватели О.В.Морева; С.Н.Семенкова - старший преподаватель филиала Военно-инженерного университета в г. Тюмени.За три года существования Школы 22 слушателя - молодых преподавателя (в основном ассистенты) ТюмГУ
Молодые преподаватели высших учебных заведений при-

доступным ему образцам, эмпирическим путем приобретает умения и навыки решения профессиональных педагогических задач. При этом на неопределенное время растягивается процесс формирования педагогических навыков и становления методических умений начинающих преподавателей. Очевидно, наступает момент, когда возможности самообразования оказываются недостаточными. Появляется необходимость привести во взаимное соответствие знания специалиста с требованиями профессиональной деятельности преподавателя. Разрешение такого противоречия возможно с организацией курсов повышения квалификации.Школа молодого преподавателя - это первый этап профессионального послевузовского самообразования и повышения квалификации преподавателей ТюмГУ со стажем 1-3 года. Школа не ориентирована на простое ознакомление с некоторым объемом психолого-педагогических знаний. Она направлена на глубокое усвоение слушателями системы психологических и педагогических знаний, необходимых в профессиональной деятельности преподавателя вуза.
Соб. инф.

Vivat academia!Академия имеется в виду такая: Академия русской современной словесности (АРСС). Именно рассказам о её членах - именитых критиках - и посвящена колонка "Это критика" в "Русском журнале" (www.russ.ru). Цель колонки - анализ сегодняшнего состояния русской литературной критики. Круг тем широк: от перспектив русской литературы до отношений Сеть - оффлайн. Выпуски строятся по одной схеме: интервью с гостем и постскриптум Михаила Эдельштейна, который за пределами разговора "злословит" о своих коллегах.Перед нами проходит череда персонажей, не менее интересных, чем писатели, которых они исследуют. Лев Аннинский - сторонник Василия Розанова, для которого литература была как его штаны (в значении "такое же родное"). Роман Арбитман, который, напротив, считает, что творчество Розанова - материал, скорее, для психоаналитика. Фамилия русского мыслителя рубежа XIX - XX вв. мелькает действительно часто. Ведь именно к нему восходит та эссеистическ; лёгкость и ненаучность, которой грешат многие современн! критики.Впрочем, есть, например, Дмитрий Бак, пытающийся развивать в России смесь академического литературоведения и актуальной критики, что зовётся на Западе словом "criticism". Тем же в меру сил занимается и главный специалист по русскому постмодернизму, автор соответствующей монографии Марк Липовецкий. Он иронизирует по поводу предмета своих исследований: "Его придумали мы с Курицыным в городе- герое Свердловске (Екатеринбурге)"..Различаются герои колонки и по своим политическим убеждениям: от угрюмых консерваторов Павла Басинского и Евгения Ермолина до упрямых либералов Александра Агеева и Натальи Ивановой. Последняя даже проводит серию круглых столов "Открытая книга: живая дискуссия", в рамках которых обсуждаются либеральный и антилиберальный проекты в современной словесности.Критик, который известен больше всех даже в кругах, далёких от литературы, - это, скорее всего, Николай Александров. По крайней мере, те, кто слушают "Эхо Москвы", должны его знать.А самым оригинальным получился выпуск, посвящённый Александру Генису. Интервью с ним не сложилось, пришлось ограничиться постскриптумом под названием "Портрет вш Грмиг пишЛттезисах . Внимание, тезис первый: Александр Генис пише^^хорошо. Слишком хорошо. Так хорошо, что это очень скоро становится подозрительным: те авторы, которых я люблю, пишут, как правило, хуже".Впрочем, всё только начинается: интервью следуют алфавитному принципу, и последний на сегодняшний день герой - Самуил Лурье.
Николай Васильев
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ЖЕЛЕЗНЫЙ ВЕК В ТюмГУ
Коллекция Музея археологии и этнографии ТюмГУ пополнилась новыми экспонатами - реконструированными доспехами, вооружением и костюмом воина саргатской археологической культуры.Саргатская культура - одна из наиболее ярких культур раннего железного века (I ты- с.до н.э. - I тыс. н.э.) на территории Тю

менской области. Ареал расселения саргатс- ких племен довольно обширен и охватывает не только юг нашей области, но также часть Свердловской и Челябинской областей. Алтайского края, Омскую и Новосибирскую области. Археологические раскопки позволили восстановить внешний вид представителей саргатов, культурные, военные и бытовые особенности их жизни.В основу натурной реконструкции экипировки саргатского воина, презентация которой состоялась в стенах Музея археологии и этнографии, положена графическая реконструкция саргатского воина II-IV вв., выполненная сотрудником Института археологии и этнографии СО РАН (г. Новосибирск), кандидатом исторических наук А.И.Соловьевым. Для реконструкции доспехов саргатского воина использовались материалы, схожие по своим характеристикам с теми, которые, по мнению археологов, 

применялись в указанную эпоху (металл, кожа, дерево, краски, лак). В процессе создания применялись как современные, так и древние способы обработки материалов.Примечательно, что автором реконструкции стал преподаватель истории, руководитель Центра исторической реконструкции школы № 70 Олег Комар, человек увлеченный и настоящий энтузиаст своего дела. Он постарался воссоздать вид саргат- ского воина до мельчайших подробностей, вплоть до деревянных пуговиц. А в роли научного консультанта выступил специалист по саргатской культуре, доктор исторических наук, профессор Александр Матвеев.Стоит также сказать, что в сентябре историческая реконструкция доспехов саргатского воина будет выставлена в Музее археологии и этнографии ТюмГУ на всеобщее обозрение.
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